

消防だより

No.64



Tokamachi Fire Department

平成21年6月25日

特集

# 十日町消防を知る



十日町地域消防本部はどのような組織となっているのか？  
消防を取りまく環境は日々、刻々と変わってきています。  
今回は「いまの十日町消防を知る」がテーマです。

写真) 本署、救助隊の4名。左から宮沢隊長、小林隊員、根津隊員、真霧隊員。

確認!

# 十日町消防の組織体制

地元の消防体制をみなさんは知っていますか？  
119番通報をすると、消防車が出動して火事を消してくる。怪我や急病、交通事故などに救急車が来てくれる。普段何気なく聞こえるサイレンの音。地元の消防の組織体制を知るとは、自分の身を守り、家族を守り、地域を守ることにつながります。今号は、十日町消防の経緯と内容について特集します。

十日町地域広域事務組合は、昭和47年4月20日、十日町市、川西町、津南町、中里村の1市2町1村で発足し、翌48年4月1日、既設の十日町市消防本部・署を廃止し、本格的に業務を開始しました。平成9年には構成団体に松代町、松之山町が加入、広域行政推進に関する事務、家畜指導診療に

関する事務、国のモデル広域消防指定による消防事務を開始し、広域行政圏の発展と防火、防災対策に大きな役割を果たしてきました。

消防業務は、昭和48年4月1日に1本部1署、職員49人、4消防団3、237人でスタートし、現在は1本部1署2分署2分遣所、職員116人、2消防団2、673人で地域の安全・安心を守っています。

消防を取り巻く環境は日々刻々と変化し、救急・救助の高度化、新型インフルエンザ対策、ドクターカーの運用、消防の広域化、緊急消防援助隊、武力攻撃事態の国民保護計画など内容は様々です。

私たちは、消火・救急・救助など従来の消防のイメージを超えた、このようなニーズに応える「強い消防組織」を地域住民に提供し、地域と一体となった防災力の向上を目指しています。

松代分署所、南分署、西分署、本署、予防課、警防課、総務課、十日町地域消防本部、十日町地域消防署、消防長、消防組織図、十日町地域広域事務組合、共同で設立、十日町市、津南町、家畜指導診療所

## 十日町地域消防本部の被服&装備



### 1/冬制服

プレザータイプの男性用冬制服。毎日勤務職員が着用するほか、予防査察などでも着用

### 2/救急服

グレーを基調とした救急服は本署の救急隊のみ着用。この上に感染防護衣を着て出動する。

### 3/救助服

オレンジ＝救助隊と言われ、災害現場でも一際目立つ。十日町消防本部の銀色保安帽（ヘルメット）は県内で唯一。

### 4/活動服

ほとんどの職員が着用する一般活動服。紺色をベースとし、背中には「十日町消防」が入る。難燃素材でできている。

### 5/防火衣

平成15年から段階的に配備されたセパレート型防火衣。隊員の身体を炎から守ることが最大の目的。耐熱性能が高められており、革製の長靴は輻射熱にも強い。防火衣の重さは約10kgあり、背中に背負う空気呼吸器を合わせると15~20kg近くとなる。火災現場では隊員の心強い見方だ。



消防本部と消防署

消防組織法という法律で規定され、市町村は、区域内の消防業務を果たす責任があるとされています。

その中で、市町村は、消防本部、消防署、消防団を設置すると定めています。十日町市と津南町は単独での消防本部や署を置かず、共同で「広域消防組織」を作り、消防本部・署を設置しています。

組合名は「十日町地域広域事務組合」とし、消防事務とともに、同じ管内の家畜指導診療事業を含めたサービスを提供しています。

消防本部には「消防長」を置き、消防長は次長、署長、課長などを任命し、その任にあたらせます。消防本部では、火災予防に関することや、消防団の事務、消防水利の事務、通信指令業務、職員の管理など主に消防管理事務を行っています。

消防署は署長を軸に、火災・救急・救助・自然災害など幅広い災害に対応するため、交替制で24時間勤務しています。

本署には警防分隊、救助分隊、救急分隊を置き、連携して各分隊が活動をしています。また、各地域の災害に即時対応するために、分署・分遣所を分散して配置しています。

十日町消防の人員・車両

人員		消防車両	
・消防隊員	60名	・指揮車	1台
・救急隊員	9名	・消防ポンプ自動車	8台
・救助隊員	15名		(化学車含む)
・指揮隊員	9名	・はしご車	1台
・通信員	6名	・救助工作車	1台
・予防委員	3名	・救急車	6台
・庶務委員	13名	・特殊車	12台
合計	116名	・予備車	2台
		合計	31台

そこが知りたい！消防署

(小学生の社会科見学より)

- Q. 消防士の1日の仕事について  
 A. 十日町地域消防署では、「三部制」をとっていて、3つの班に分かれています。班が当番の時は、はお休みですが、火事があったりすると呼び出しがあります。8:30~翌8:30までの24時間を消防署で勤務し、次の班に引き継ぎます。
- Q. 消防車はなぜ赤いの？  
 A. 日本で初めに外国から輸入された消防車が赤かったことからと言われていました。赤色は注意を引く色であるとともに、炎を連想させ、人々に警戒させるということなども理由です。日本では法律で決まっていますが、外国では消防車=赤というわけではなく、黄色や白色の消防車もあります。
- Q. 火事を消したときの気持ちは？  
 A. …。(子供らしい質問に一瞬汗。)  
 「良かった~」という気持ちですね。火事の規模にもよりますが、延焼を防いだときや人命を救助したときにそう思います。

消防本部と消防署は密接な関係をもっているため、お互いに連携しながら業務をおこなっています。私たちのような、管轄人口10万人未満の、いわゆる小規模消防本部に該当する本部は、ほとんどがこの兼務体制をとっていて、本部事務と災害対応業務を掛け持ちでしているのが現状です。

消防の広域化

総務省消防庁が今、強力に推進している政策のひとつに、「消防の広域化」があります。

社会情勢の変化に伴い、災害は複雑・多様化・大規模化の傾向にあり、消防はこの変化に的確に対応する必要があります。国は、「市町村の消防の広域化に関する基本指針」を定め、管轄人口30万人以上を目標としています。現在、新潟県でも広域化計画の策定を

進めるために、魚沼地域3消防本部で「広域化検討会議」を重ねています。消防広域化による主なメリットは、住民サービスの向上、消防体制の効率化、消防体制の基盤の強化

があります。各本部の同じような部門を統合することによって生まれる人員を、救急や予防の専門性の高い部署へ配置し、さらには高度な研修派遣も可能になるなどといった利点があります。

人口減少時代に入り、過疎化が進む当地域でも消防体制を維持していくために、広域化を検討していかなければなりません。

現状と課題、将来の見通しなどを踏まえ、地域住民のサービスの低下なく消防体制の効率的・強化が図られるよう、様々な角度から研究していきたいと考えています。

# 119番通報 すべての活動はここから始まる



携帯電話からの  
119番通報が急増！

携帯電話からの119番通報件数は、その普及に伴い年々増加し、平成20年中は全体の17%と高い割合となつてきています。携帯電話は手軽で機動性に優れているため、災害現場からダイレクトに通報できる反面、一般電話からは活用できる「発信地表示システム」が作動しません。そのため、場所の特定に時間がかかります。

携帯電話からの119番は  
直接十日町地域消防本部に

以前は、代表消防本部（長岡市・上越市）につながっていましたが、平成17年からは直接受信方式となり、より早い出動が可能となりました。管轄境界付近からの通報は他の消防本部につながる場合もありますが、転送されるので心配ありません。携帯電話から通報するときは左記のことにご気をつけてください。

## 携帯119番通報の留意点

携帯電話位置情報通知システム（GPS機能付携帯電話が対応）は当消防本部では未採用です。  
住所や周囲にある目標物、交差点名などを確認してから通報してください。  
車から通報する場合は、必ず安全な場所に停車してから通報してください。  
電波の良いところで止まって通話をしてください。  
指令員の質問に簡潔に答えてください。一方的に話されると、かえって遅れることがあります。

【発信地表示システム】一般電話からの119受信と同時に電話番号から通報者の住所、世帯主名、場所が表示される装置

消防本部通信指令室には、携帯電話からの通報以外にもIP電話や光電話さらにはFAXなど様々な119通報が入ってきます。常時2名体制を保ち、地域住民からの119「SOS」に備えています。

早い通報！早い応急手当！

救命への力ぎはここから

「意識がありません！

早く来てください！」

庁舎中に指令音が鳴り響き、緊迫感が走る。救命出動だ！

十日町消防では救命事案での出動時、1名を増員し、4名で出動するほか、災害規模・内容に応じて、県立十日町病院医師を要請することもあります。

「救急車は今出動させましたので安心してください。救急車が到着するまでの間、あなたは応急手当ができますか？」 救命出動の際には、通報と同時に、わかりやすく応急手当のやり方を説明します。一刻も早く救急車を呼ぶことは大事ですが、到着までの間に何もしないと救命率は下がってしまいます。

消防は119番通報から活動がスタートします。「119番で困るのは、慌て過ぎていること。話しながら落ち着かせることが大切。『ひと呼吸』置いてから、119通報をすることが、全体的なスピードアップにつながるのでは」とベテランの指令員は話しています。

# 十日町地域広域事務組合

## 平成22年度採用 職員募集 (消防士)

■募集職種・人員  
消防士(上級及び初級) 4人程度

■受験資格

共通①身体強健で大型自動車運転免許取得可能な人②採用後、十日町地域広域事務組合管内(十日町市、津南町)に居住可能な人

※昭和59年4月2日以降に生まれた人(平成22年4月1日現在25歳以下の人)

上級Ⅱ学校教育法による大学卒業(来春卒業見込者含む)

初級Ⅱ学校教育法による高等学校卒業(来春卒業見込者、短期大学など)の学校の卒業者または在学者含む

■試験方法

〔第1次試験〕

◆期日Ⅱ平成21年8月23日(日)

◆会場Ⅱ受験者へ通知

◆試験科目Ⅱ教養試験、消防適性検査、作文、体力試験

〔第2次試験〕

◆期日Ⅱ平成21年9月中旬～下旬

◆会場Ⅱ受験者へ通知

◆試験科目Ⅱ口述試験、身体検査

■受験申込み

7月1日(水)～7月21日(火) 土、日、祝日を除く午前8時30分～午後5時30分の間に、十日町地域消防本部総務課庶務係に必要書類を提出。郵送での提出も可能です。(郵送の場合は書留とし、封筒の表



問合せ  
十日町地域消防本部  
総務課庶務係  
TEL 025-757-1556

に「受験申込み」と朱書きしてください。7月21日(火)の消印有効。〒948-0036十日町市北新田1番地の10)

■必要書類

①採用試験申込書

十日町地域消防本部総務課、西分署、南分署、松代分遣所、松之山分遣所に配置。請求は土、日、祝日、時間外でも可能です。郵送での請求は上級・初級の区分を明記し、返信用封筒に80円切手(定形外は120円)を貼り請求してください。ホームページからも入手可能です。

②最終卒業学校(1年制専門学校の場合は高等学校)の成績証明書※卒業見込者は最近までのもの

③卒業見込証明書(来春卒業見込者)

■給与(初任給)

④80円切手2枚同封(案内通知用)

◆上級Ⅱ190,000円

◆初級Ⅱ158,100円

※平成21年4月1日現在の月額  
受験資格取得直後に採用の場合



### 救急救命士のワンポイント救急メモ

こんにちは。救急救命士の根津です。

生活に役立つ救急のワンポイントを、みなさんにわかりやすくお伝えしていきたいと思っています。連載一回目で緊張していますが、よろしくお願ひします。

最近放水訓練でたくさん汗をかき、一瞬目の前が真っ白になりました。(;><) 今回は夏も間近ということで熱中症についてです。

#### 熱中症とは

人間の体にある体温を一定に保つように調節する機能が、気温の上昇や湿度が原因でこの機能が働かなくなることです。こうなると体の熱を外に放出できなくなると、体の筋肉が震えたり、重症になれば意識を失うこともあります。熱中症は、大変身近なところでおきています。そのため、十分にその危険性を認識しておく必要があります。

#### 「じつすねばいっの」



# 消防団最前線

## せまる新潟県消防大会！

### 川西方面隊猛特訓中

第60回新潟県消防大会ポ  
ンプ操法競技会が来たる8  
月2日(日)新潟中で開催さ  
れ、十日町地区支会を代表し  
て川西方面隊第3分団が出  
場します。

連日連夜、川西総合体育館  
駐車場にて厳しい訓練を重  
ねています。  
選手の健闘を祈ります。

## 火点は 前方の標的



- ▽ 出場選手  
(上写真左から)  
指揮者  
藤巻和人(仁田)  
一番員  
戸田有祐(仁田)  
一番員  
野澤保彦(野口)  
三番員  
須藤和男(仁田)

## 地元に防火旋風を！

### 津南町消防団女性部誕生

4月16日(木)十日町地域消防署南分署にて、津南町消防団女性部発足式及び辞令交付式が行われました。

真新しい制服を身にまとい、緊張感の中、女性消防団員が決意を語りました。  
今後は町内の防火広報、防災活動、各種行事など、様々な場面での活躍が期待されます。



## 赤色灯

▼4月24日、メキシコで豚を由来とした新型インフルエンザが発生しました。当消防本部は「鳥インフルエンザ対策」計画で、地域内の感染者が拡大した場合の感染防止策を中心に検討を重ねてきました。

幸い、弱毒性であり、管内での感染はまだありませんが、強毒性となった時や、まん延に歯止めが効かなくなった場合は、恐ろしい社会状況になると思われました。消防は未然に災害を防ぐ機関でもあり、そのための訓練や計画をしていますが、現に始まってしまったものに対処療法的に対応するというのは難しいと感じました。

▼7月26日から「第4回大地の芸術祭」(廃校プロジェクト)が開催されます。私はすでに「作品鑑賞ハスポート」を購入したのですが、なんとこちらも新型インフルエンザの状況が気になって仕方がありませんでした。国内では減少傾向で少し安心してはいますが、警戒を怠ることなく手洗いやうがいを行って、大地の芸術祭を存分に楽しみたいと思います。

また9月には県内で「下千代新潟国体」も開催されます。皆さんも手洗いやうがいなどをこまめに行い、スपोर्ट観戦を楽しみましょう。(信)



## 救急隊員？

新型インフルエンザに対応した救急隊員の服装です。

### —平成21年— ◆災害出動件数◆

H21.1.1 ~ 6.15まで  
( )は前年数

火災	30	件(17)
救急	1,115	件(1,134)
救助	18	件(23)

消えるまで  
ゆっくり火の元  
にらめっ子